
РЕКОМ ЕНДАЦІЇ
ГРОМАДСЬКИХ СЛУХАНЬ З РОЗГЛЯДУ 

КОНЦЕПТУАЛЬНОГО ПРОЕКТУ НОВОГО 
БЕЗПЕЧНОГО КОНфАЙНМЕНТУ

Загальнодержавне значен
ня подолання наслідків аварії 
1986 року на Чорнобильській 
АЕС визначено Конституцією 
України, законами України, ра
тифікованими Україною міжна
родними угодами. Перетворен
ня зруйнованого четвертого 
енергоблока ЧАЕС на екологі
чно безпечну систему є однією 
з основних складових у подо
ланні наслідків цієї глобальної 
катастррфи.

Безумовно, об'єкт "Укриття” 
створює загрозу людству і довк
іллю. Головна мета будівництва 
Нового безпечного конфайнмен- 
ту -  підвищення безпеки життя 
як населення України, Євро- 
пейського континенту, так і всьо- 
го світового співтовариства.

У ході обговорення техніко- 
економічного обгрунтування ми 
повинні відчути відпові
дальність не тільки перед на
родом України, населенням 
Європи, але й перед усіма на
ціями Світу.

Розробка проекту і споруд
ження конфайнменту є важли
вою справою, але не остаточ
ною. Кінцевою метою його ство
рення має стати затверджений 
комплекс заходів щодо вилу
чення паливовмісних мас та їх 
захоронения.

Всі рішення, які приймають
ся з даного питання, мають 
бути повністю пов’язаними з 
подальшою безпечною експлу

атацією цього об’єкта, із забезпе
ченням технічними, матеріальни
ми та фінансовими ресурсами. 
Безперечно, це не повинно бути 
тягарем лише для України та ук
раїнського народу.

Природно, що цей унікальний, 
світового значення проект викли
кає увагу громадськості, оскільки 
є прикладом об’єднання спільних 
зусиль у вирішенні глобальної 
проблеми людства -  подолання 
наслідків Чорнобильської катас
трофи. Може, вперше в Україні 
ми маємо змогу не тільки висло
вити громадську думку, а й впли
вати на прийняття урядових 
рішень з цього важливого питан
ня. Місія кожного з учасників ре
алізації проекту неоцінима.

Учасники громадських слу
хань вважають за необхідне:

1. Звернутися до Президента 
України, Верховної Ради України, 
Кабінету Міністрів України, до кер
івництва країн “великої сімки”, 
Європейського Союзу, усієї світо
вої спільноти з пропозицією про
аналізувати хід виконання Плану 
домовленостей та спільних рішень, 
у тому числі Плану здійснення за
ходів на об’єкті “Укриття”.

2. Звернута увагу на складність 
будівництва Нового безпечного 
конфайнменту та величезну відпо
відальність за прийняття управлі
нських рішень на усіх рівнях влади 
щодо створення цього об’єкта.

3. З метою збереження гено
фонду української нації забезпе

чити безумовну безпеку, особли
во радіаційну, для людей, які бу
дуть брати участь у реалізації 
цього проекту, та населення при
леглих до Чорнобильської АЕС 
територій.

4 .3 метою вирішення соціаль
них проблем, пов'язаних з дост
роковим зняттям з експлуатації 
енергоблоків ЧАЕС та будівницт
вом Нового безпечного конфайн
менту, забезпечити:

- своєчасне завершення 
об’єктів центру перепідготовки 
персоналу та реабілітаційного 
центру;

- необхідне медичне обслуго
вування працівників, залучених на 
будівництві та експлуатації Ново
го безпечного конфайнменту.

5. Використовуючи світовий 
досвід, створити систему соціаль
них гарантій через страхування 
працівників від непередбачених 
наслідків, у тому числі страхуван
ня робочих місць.

6. Виконати чіткі розрахунки 
трудових ресурсів, необхідних 
для створення Нового безпечно
го конфайнменту та кількості ро
бочих місць для експлуатації но
вого об’єкту до вирішення кінце
вої мети.

7. Забезпечити беззаперечне 
виконання законів України, дору
чень Президента України, поста
нов та інших нормативно-право
вих актів Кабінету Міністрів Украї
ни щодо вирішення соціальних 
проблем міста Славутича, Іванкі-

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ И ПОЛНОМОЧНЫЕ ПОСЛЫ 
ИНОСТРАННЫХ ГОСУДАРСТВ, АККРЕДИТОВАННЫХ 

В УКРАИНЕ, -  НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС
В субботу, 27 марта, Черно

быльскую АЭС с ознакомитель
ным визитом посетила много
численная дипломатическая 
делегация в составе чрезвы
чайных и полномочных послов 
Бельгии — Пьера Коло, Арген
тины — Мигеля Анхеля Кунео, 
Хорватии — Марио Миколича, 
Македонии — Мартина Гулес- 
ки, а также первого секретаря 
посольства США Элин Каме
рон Шилинг, сотрудников по
сольств ФРГ, Российской Феде
рации, Японии, Словакии, Ита
лии, Индии.

В макетном зале станции ди
ректор государственного специа
лизированного предприятия 
"ЧАЭС” Юрий Неретин рассказал 
дипломатам о ходе работ по под
готовке к снятию с эксплуатации 
энергоблоков и о международных 
проектах, реализуемых на Чер
нобыльской площадке. В смотро
вом павильоне объекта “Укры
тие” постоянный представитель 
Президента Украины на Черно
быльской АЭС Александр Антро
пов предоставил гостям подроб
ную информацию о выполнении 
плана осуществления мероприя

тий на объекте “Укрытие”.
Члены делегации отметили, 

что посещение известной всему 
миру атомной отанции произве
ло на них огромное впечатление. 
Зная масштабы катастрофы 1986 
года и получив исчерпывающие 
ответы на все свои вопросы, они 
составили реальное представле
ние о том огромном объеме ра
бот, который выполняется на 
Чернобыльской АЭС по снятию с 
эксплуатации энергоблоков 
станции и преобразованию 
объекта “Укрытие" в экологичес
ки безопасную систему. В завер

вського та Поліського районів.
Обов’язково передбачити 

заходи по вирішенню соціаль
них проблем у постанові Кабі
нету Міністрів України щодо 
затвердження концептуально
го проекту будівництва Нового 
безпечного конфайнменту і За- 
гальнодержавній Програмі 
зняття з експлуатації Чорно
бильської АЕС та перетворен
ня об’єкта “Укриття" в екологі
чно безпечну систему.

8. Створити незалежну си
стему інформування населен
ня України, Європи, Світу про 
хід реалізації проекту Нового 
безпечного конфайнменту.

9. З метою налагодження 
постійного громадського конт
ролю за реалізацією проекту 
будівництва Нового безпечно
го конфайнменту вважати не
обхідним проведення гро
мадських слухань з даного пи
тання щорічно.

10. Кабінету Міністрів Украї
ни узагальнити пропозиції, вис
ловлені в ході “круглих столів", 
обговорень питання про будів
ництво Нового безпечного кон
файнменту, та взяти на себе 
функцію затвердження оста
точного проекту будівництва 
Нового безпечного конфайн
менту.

Прийнято учасниками 
громадських слухань 
20 березня 2004 року, 

м. Славутич

шение своего визита высокие 
гости поблагодарили админи
страцию ГСП ЧАЭС за предо
ставленную возможность по
сетить станцию и пожелали 
коллективу оптимизма и тру
довых успехов.

Справка. С начала марта 
Чернобыльскую АЭС с рабочи
ми и ознакомительными визи
тами посетило 218 человек в 
составе 23 делегаций, а всего 
с начала года на станции по
бывало 414 человек из 19 
стран.

ИПО ГСП “ЧАЭС”



ОТКРЫТОЕ ОБСУЖДЕНИЕ КОНЦЕПТУАЛЬНОГО 
ПРОЕКТА НОВОГО БЕЗОПАСНОГО КОНфАЙНМЕНТА 
НАД ОБЪЕКТОМ "УКРЫТИЕ" ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС 

БУДЕТ СПОСОБСТВОВАТЬ ЕГО УЛУЧШЕНИЮ
Такое мнение высказали участни

ки совместного заседания ученого со
вета Академии строительства Укра
ины, Инженерной академии Украины 
и секции ядерной энергетики Минто
пэнерго. Заседание состоялось 22 
марта этого года в Киеве.

Председательствующий на засе
дании заместитель министра топли
ва и энергетики Н.А. Штейнберг под
черкнул, что министерство и ГСП 
ЧАЭС проводят консультации по кон
цептуальному проекту нового безо
пасного конфайнмента с различными 
научными организациями и обще
ственностью с целью получения мак
симальных рекомендаций для их ре
ализации в процессе проектирования. 
Уже получен ряд таких рекомендаций 
на заседании Национальной комиссии 
по радиационной защите 12 марта и 
в рамках подготовки и проведения 
общественных слушаний, которые 
прошли 20 марта в Славутиче.

Рассмотрение концептуального 
проекта нового безопасного конфайн
мента на заседании строительной и ин
женерной академий является чрезвы
чайно важным, поскольку такой проект 
очень масштабен, уникален и содер
жит множество новых технических ре
шений, реализация которых предпола

гается в экстремальных условиях.
В докладах о результатах эксперт

ных оценок Академии строительства 
был очерчен целый круг вопросов, ре
шение которых на стадии проектирова
ния нового конфайнмента потребует от 
подрядчика выполнения дополнитель
ных расчетов, экспериментов и испыта
ний. Это касается фундаментов арки, 
ее устойчивости к воздействию экстре
мальных нагрузок, технологии надвиж- 
ки этой конструкции в окончательное по
ложение над объектом “Укрытие", обес
печения ее долговечности. Также осо
бо было отмечено, что в проекте, кото
рый будет разрабатываться победите
лем тендера на проектирование и стро
ительство, необходимо предусмотреть 
модернизацию или замену систем НБК, 
которые в течение столетнего срока эк
сплуатации значительно устареют.

Кроме этих вопросов, ученых волну
ет и финансовое обеспечение дальней
шей эксплуатации нового безопасного 
конфайнмента. Это неприбыльный при
родоохранный объект, и поэтому все 
затраты на его эксплуатацию лягут на 
бюджет Украины.

По мнению ученых и представителей 
ГСП ЧАЭС, весь процесс проектирова
ния, строительства и даже эксплуатации 
нового безопасного конфайнмента нуж

дается в научно-техническом сопро
вождении, поскольку связан с решени
ем целого ряда вопросов по ядерной и 
радиационной безопасности, обраще
ния с радиоактивными отходами, в том 
числе высокоактивными и долгоживу
щими, а также решением инженерно- 
технических проблем.

Участники совместного заседа
ния ученого совета Академии строи
тельства Украины, Инженерной ака
демии Украины и секции ядерной 
энергетики Минтопэнерго были еди
ны во мнении, что сегодняшнее со
стояние объекта “Укрытие" Черно
быльской АЭС не дает времени на 
размышления. Строительные конст
рукции нестабильны, и риск возник
новения аварийных ситуаций доста
точно высок. Поэтому в решении за
седания сказано, что представлен
ный на рассмотрение концептуаль
ный проект нового безопасного кон
файнмента с учетом высказанных 
замечаний нужно принять как основу 
для дальнейшего проектирования и 
передать потенциальным подрядчи
кам на проектирование и строитель
ство. Такое решение совпало и с 
окончательным заключением Укрин- 
вестэкспертизы, полученным на про
шлой неделе.

Цього року проводився весняний 
ярмарок не в приміщенні центру зай
нятості, а в БК “Енергія”, аби створити 
якнайкращі умови його учасникам. В 
цьому році було вирішено урізноманіт
нити ярмарок, надавши можливість ро
ботодавцям, не тільки підібрати собі 
кадри, а й прорекламувати свої послу
ги та продукцію, а тому й називався він 
ярмарок товарів, послуг та вакансій. Ця 
ініціатива була особливо активно 
підтримана картонно-паперовою фаб
рикою “А.І. Інвест”, яка продемонстру
вала зразки продукції та стенди з фо
тографіями виробничого процесу. 
Отже, безробітні мали змогу не тільки 
знайти роботу, а й попередньо ознайо
митися з технологічним процесом.

Безробітні та шукаючі роботу гро
мадяни, маючи досвід участі в ярмар
ках, також адаптувалися до вимог ро
ботодавців, а тому вони йшли на яр
марок зі своїми резюме та анкетами.

Актуальним питанням з боку ро
ботодавців було питання підготовки 
кадрів за рахунок коштів служби зай
нятості відповідно до їхніх потреб. 
Тому вже деякі підприємства подали 
заявку на навчання електромонтерів

кож був присутній психолог Соціаль- 
но-психологічного центру, який нада
вав консультації та призначав зустріч 
бажаючим пройти більш поглиблене 
консультування.

•Ярмарок відвідали працюючі жи
телі міста, безробітні, в тому числі й 
молодь без професії.

Учасниками ярмарку в цьому році 
стали 29 підприємств, установ, орган
ізацій міста та понад 500 славутчан, 
з яких 252 — незайняті громадяни, 26
— вивільнені працівники ЧАЕС, 85 — 
безробітна молодь до 28 років та 10
— до 18 років. У процесі проведення 
ярмарку 20 безробітних отримали на
правлення на працевлаштування, ЗО
— направлені на співбесіду до робо
тодавців, 137 осіб  роботодавці 
підібрали та запросили для співбесі
ди у себе на підприємстві.

Під час підведення підсумків яр
марку була відзначена висока орган
ізація заходу. Роботодавці частково 
задовольнили потребу в кадрах вже 
під час ярмарку, проте відмітили і де
яку пасивність шукаючих роботу. Але 
необхідність проведення ярмарків не 
викликає сумніву, і майже всі робото
давці виявили бажання брати участь
і в наступних ярмарках.____________

В СЛАВУТИЧЕ СОЗДАН МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР ЗАНЯТОСТИ
Как выяснили недавно представи

тели молодежной инициативной груп
пы, молодежь Славутича испытыва
ет достаточную необходимость в со
здании специальной службы занято
сти, которая решала бы проблемы 
трудоустройства именно молодежи. 
Как следует из проведенного группой 
социологического опроса, в котором 
приняло участие 50 молодых людей, 
94 процента считают, что такая служ
ба в городе необходима. При этом 
сами за помощью в трудоустройстве 
готовы обратиться 48 процентов оп
рошенных — остальные честно при
знались, что их родители весьма не

плохо зарабатывают и поэтому в тру
доустройстве они не нуждаются.

Не секрет, что молодежи устроиться 
на работу значительно тяжелее, чем 
взрослым. Среди причин — безыници
ативность значительной части молоде
жи при поиске работы, отсутствие спе
циального молодежного списка вакан
сий, нехватка стажа и специальности у 
большинства молодых людей. Не пос
леднюю роль в этом играет и недове
рие работодателей к молодым работ
никам, вызванное поведением некото
рых принятых на работу ранее.

В настоящее время Молодежный 
центр занятости создан. Он работает на

базе городского ЦЗ и ставит перед со
бой задачу как трудоустройства мо
лодежи в возрасте от 16 до 28 лет, 
так и предоставление помощи тем, 
кто еще не определился в выборе 
будущей профессии. В числе перс
пективных задач центра — иниции
рование создания закона Украины о 
льготном налогообложении работо
дателей, создающих рабочие места 
для молодежи.

Зарегистрироваться в центре до
статочно просто: для этого достаточ
но прийти в ЦЗ, заполнить анкету и 
предоставить документы об образо
вании и удостоверяющие личность.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ 
СОЦИАЛЬНОЙ политики 

ПРАВИТЕЛЬСТВА
Правильно сформулировать задачу — означает наполовину ее решить. 

Этот хорошо известный в науке принцип был взят на вооружение правитель
ством Виктора Януковича, которое сразу после своего формирования разра
ботало Программу деятельности “Открытость. Действенность. Результатив
ность”. Сегодня, когда ее основные положения выполнены, пришло время 
следующего шага — им стала новая Программа, суть которой отражена в 
названии: “Последовательность. Эффективность. Ответственность”.

Парламент принял этот план, по сути, взяв на себя ответственность за его 
законодательное обеспечение. Но, надо сказать, что поддержали Програм
му не все депутаты — одни говорили, что заложенные в ней социальные 
показатели слабы и недостаточны, другие же, напротив, утверждали, что по
ставленные цели слишком амбициозны и их достижение нереально. Вот та
кой у нас плюрализм получается — кто-то пытается гнать лошадей, кто-то 
требует притормозить, а правительству в этих условиях нужно выдержать 
взятый темп.

Действительно, задачи в Программе поставлены весьма масштабные, и 
они потребуют предельно напряженной и слаженной работы. Вместе с тем, 
пример прошлого года, когда был сделан мощный рывок, вытащивший стра
ну из затяжного кризиса, подтвердил, что правительство в состоянии решать 
поставленные вопросы, сколь бы сложными они ни были. Однако Премьер 
Янукович подчеркивает, что прошлогодние итоги — впервые за годы незави
симости выполненный бюджет, рекордные показатели экономического рос
та, существенные сдвиги в социальной сфере — не должны восприниматься 
как великое достижение. Это просто нормальные результаты, которые воз
можны были бы и ранее, если бы предыдущие правительства не отвлека
лись на популизм, политическую борьбу и противостояние с парламентом. 
Сейчас приоритет совсем иной — предметная работа.

На что же она будет направлена в этом году?
Если раньше, при немалом внимании к социальным проблемам, акцент 

все же ставился на макроэкономическом прорыве, то сейчас речь идет о том, 
чтобы обеспечить максимальный доступ к плодам экономического развития 
для широких слоев населения.

Планируется достижение прироста валового внутреннего п р о д у кта У ^  
уровне 9,5%. Столь высокий показатель не закладывался еще никогда, но 
самое главное, что в структуре ВВП должна существенно возрасти со
ставляющая оплаты труда Отсюда — серьезные намерения относительно 
дальнейшего повышения зарплат

Во-первых, рост средней реальной заработной платы в стране запла
нирован в размере не менее 15%.

Во-вторых, оклады работникам бюджетной сферы должны быть за год 
поэтапно увеличены на четверть.

В-третьих, повышение “ минималки” до 237 гривен произойдет не в 
ноябре, как собирались сделать раньше, а в сентябре.

В-четвертых, должна быть полностью ликвидирована задолженность 
по зарплате на действующих предприятиях

Пятым важным начинанием, направленным на повышение уровня жизни, 
станет создание 600 тысяч рабочих мест и трудоустройство 880 тысяч 
безработных.

В-шестых — на общий рост доходов населения должно повлиять гродол- 
жение пенсионной реформы. Здесь стоит две основных задачи — увели
чение роли трудового стажа при определении размеров пенсионных 
выплат и укрепление финансовых ресурсов Пенсионного фонда, чтов даль
нейшем позволит поэтапно повысить минимальную пенсию до величи
ны прожиточного минимума

В-седьмых, заметно улучшится обеспечение учащейся молодежи — более 
чем вдвое вырастут стипендии студентов вузов и учащихся профтехучилищ.

Все это будет подкреплено мерами по сохранению стабильности нац*' 
нальной валюты, чтобы избежать обесценивания доходов населения

Таким образом, Программа на 2004 год соответствует курсу, определяемому' 
Премьер-министром Януковичем как сочетание ускоренного экономического 
роста и активной социальной политики, направленной на повышение уров
ня жизни в Украине. Задачи не только поставлены, но и уже решаются — не
давно пенсии были повышены на 12%, ставки бюджетников — на 10,8%.

Посмотрим, каков будет следующий шаг.
Владимир РЫБАСЕНКО

"НЕ ТРЕБА НАДУМУВАТИ ПРОБЛЕМИ"
17 березня в Києві п ід  роловуванням голови Комітету Верховної Ради Украї

ни з питань економічної політики, управління народним господарством, влас
ності та інвестицій Гуренка С.І. відбулося засідання спільної парламентсько- 
урядової комісії з комплексного дослідження і узагальнення досвіду функціону
вання спеціальних економічних зон та територій пріоритетного розвитку із спец
іальним режимом інвестиційної діяльності. Були розглянути питання:

- Про практику застосування законів щодо створення та функціонування 
спеціальних економічних зон та запровадження спеціального режиму інвес
тиційної діяльності (на прикладі діяльності територій пріоритетного розвитку 
в Луганській області);

- Про вдосконалення Порядку проведення аналізу результатів функціону
вання спеціальних економічних зон і територій зі спеціальним режимом інве
стиційної діяльності.

В роботі комісії взяли участь заступник міністра економіки та з питань 
європейської інтеграції України Романюк С А ,  народні депутати України, за
ступники голів облдержадміністрацій та представники адміністрацій СЕЗ, те
риторій пріоритетного розвитку Донецької, Луганської Закарпатської облас
тей, інші відповідальні особи. Від Славутича були запрошені міський голова 
Удовиченко В.П. та голова адміністрації СЕЗ “Славутич” Данилейко Г.М.

Як завжди, цікавим і аналітичним був виступ Володимира Петровича. Крім сут
тєвих зауважень щодо нестабільності законодавства, відсутності єдиних підходів 
органів центральної виконавчої влади щодо проведення аналізу результатів функ
ціонування СЕЗ та ТПР і відповідної звітності, В.П. Удовиченко запропонував ство
рити на базі СЕЗ “Славутич”, як одній з найуспішніших в Україні, загальнодержавну 
лабораторію з питань вивчення та запровадження набутого позитивного досвіду.

Голова Комітету Верховної Ради України запевнив присутніх у підтримці з 
боку Комітету впровадження режиму інвестиційної діяльності в економіку 
України та в питаннях зняття мораторію на ухвалення нових інвестиційних 
проектів. “Не треба надумувати проблеми, як це дехто робить по відношенню 
до СЕЗ, а створити перспективні позиції для національної економіки”, —  заз
начив у своєму виступі С.І.Гуренко.

Необхідно відмітити, що виконкомом Славугицької міської ради вже направ
лено листи до Верховної Ради України та її відповідних комітетів з пропозицією 
прийняття Закону “Про мораторій на прийняття нових законів, які погіршують умови 
спеціального правового режиму підприємницької діяльності СЕЗ “Славутич”.

Центр інформації міськвиконкому

ДЛЯ ТИХ, ХТО ШУКАЄ РОБОТУ
25 березня Славутицький міський центр зайнятості 

провів черговий ярмарок вакансій
та електрогазозварників.

Учасники ярмарку були 
забезпечені буклетами, 
пам’ятками про послуги 
служби зайнятості а також 
інформаційними матеріа
лами щодо ринку праці 
регіону, створення додат
кових робочих місць 
підприємствами Славути
ча та коштів фонду, вико
ристаних на ці та інші цілі; 
про навчальні бази та фор
мування груп з навчання 
безробітних, які перебува
ють на обліку; кількісний та 
професійний склад безробітних, які най
ближчим часом закінчують професійне 
навчання. Роботодавці отримали картку 
замовлення послуг та графік проведен
ня семінарів у другому кварталі.

Для тих, хто шукає роботу, було об
ладнано комп’ютерне місце для про
фесійного підбору кадрів на прохання 
роботодавців. Тут же спеціаліст цент
ру зайнятості підбирав роботу і бажаю
чим працювати в Чернігові і Києві, а та
кож надавав їм буклети, пам’ятки, 
інформаційні матеріали. До уваги без

робітних був представ
лений перелік вакансій 
на тим часові гро 
мадські роботи по озе
лененню міста та при
биранню зон відпочин
ку. Спеціалісти центру 
були забезпечені нор- 
мативно-правовою до
кументацією, якою ко
ристувалися і робото
давці, і шукаючі робо
ту. '

Традиційною під 
час проведення ярмар
ку стала робота психо
лога. В цьому році та-



ЭТА БОЛЕЗНЕННАЯ ТЕМА -  СМСЧ-5
Прочитав в вашей газете статью от

11.03.04 “Медичне обслуговування 
славутчан: проблеми, факти, комен
тарі” да и, кроме того, пережив мно
гое, я просто не могу молчать. Мне 
есть о чем рассказать, но принять уча
стие в “круглом столе” по вопросам 
медицинского обслуживания, которое 
состоялось 18.03.04, не смогла: в этот 
же день мое отделение посетила ко
миссия, состоящая из четырех чело
век, которая проверяла отработку ра
бочего времени, то есть мое присут
ствие на рабочем месте, — пошла ли 
я на “круглый стол”. Может, это про
сто совпадение, но такая проверка 
случилась впервые за все годы моей 
работы в медсанчасти.

Многие коллеги в нашей СМСЧ-5 
прошли тернистый путь “восхождений” 
и “падений”, многие ушли из коллек
тива. Теперь, вероятно, настала моя 
очередь. Впрочем, я и так невероят
но долго задержалась на должности 
завотделением — девять с лишним 
лет. Для нашей СМСЧ, где постоянно 
происходят некие “ротации кадров”, 
вызывающие ощутимый дискомфорт 
в коллективе, — это небывало много.

За время работы в Славутиче я 
дважды получала благодарность от 
Министерства топлива и энергети
ки. До определенного времени ка
ких-то особенных претензий руко
водство к работе моего отделения 
«не предъявляло.
^  С п р а в ка ! “Решениемедицинско
го совета СМСЧ-5 от 13.10.2000:

1. Признать работу по организа
ции терапевтической помощи в ста
ционаре удовлетворительной.

1.2. Обязать врачей поликлиники 
при направлении плановых больных 
на госпитализацию: а) р уко во д 
ст воват ься перечнем необходи
мы х обследований специалистами 
по профилю, с учетом основного за
болевания...’’.

Возможно, дело было еще и в том, 
что как раз в то время, к которому от
носится этот документ, в СМСЧ-5 пол
ным ходом шел прессинг на Шульгу 
Л.Н., и поэтому терапевтическую 
службу стационара и поликлиники 
намеренно сталкивали лбами. Шуль
га Л.Н. не заставила долго ждать — 
уволилась “по собственному жела
нию”. Как сказал наш уважаемый на
чальник, “у нее были на то свои лич
ные причины и проблемы, совсем не 
связанные с обстановкой в СМСЧ-5”. 
А  за тем  “война” началась с заведу
ющим хирургическим отделением ста
ционара Штефеном Н.П., и выиграл в 
ней, конечно же, начальник СМСЧ-5, 
но только благодаря многим из нас, в 
том числе и не без моего участия. Мы 
так рьяно показывали, что у нас в 
СМСЧ работает дружный коллектив и 
администрация, на которую все дол
жны молиться! Штефен ушел, и тоже, 
естественно, по “собственному жела
нию”. У нас бывало даже так: вечером 
человек уходит с работы заведующе
го хирургическим отделением (х.о.) 
стационара, а утром он уже зав. х.о. 
поликлиники, или пришел на работу 
начмедом, а к вечеру уже совсем на 
другой должности. И, заметьте, все
— “по собственному желанию”. “Кад
ры” , возглавляемые Прокопенко 
С.Н., решают в СМСЧ-5 все, и самое 
главное — в “соответствии с закона
ми Украины и КЗоТ”.

Отношение руководства к моей ра
боте изменилось —  и не в лучшую сто
рону. Было множество эпизодов, ко
торые, так или иначе, свидетельство
вали об этом. Работать стало и вовсе 
тяжело после того, как в нашем отде
лении, а точнее — в половине отде
ления, сделали евроремонт. Виктор 
Николаевич потребовал от персона
ла заключения договора — о матери
альной ответственности. За все: от 
плинтуса —  до унитаза. Заявивший
ся на собрание в отделение вместе со 
всей своей “свитой”, он вел себя так 
вызывающе, так грубо, так цинично за
явил: “Если не подпишете — я всех с 
удовольствием уволю!” — что шоки
рованный персонал наотрез отказал
ся подписывать договор. Вот тут-то и 
началась настоящая травля.

Прервалась всяческая связь меж
ду терапевтическими отделениями по
ликлиники и стационара. Резко снизи
лось количество больных, направля
емых врачами поликлиники в тера
пию. С 01.04.02 в моем отделении был

расширен коечный фонд с 50-ти до 55- 
ти, в других отделениях стационара — 
уменьшен. Параллельно создан днев
ной стационар в поликлинике. Все это, 
вместе взятое, повлекло за собой не- 
заполненность коек отделения, Возник 
приказ № 182 от 29.11.02, согласно ко
торому отделение уменьшено до 40 
коек, а работники сокращены (“по соб
ственному желанию”), переведены на 
другие должности, даже с уменьшени
ем заработной платы.

Мне неоднократно предлагали пе
рейти из стационара в поликлинику. 
Предложения были разные — то в от
деление профилактики, то и вовсе на 
очень выгодную, со всех точек зрения, 
должность заведующей кабинетом ВКК. 
Ноэ я по своей натуре стационарный 

доктор, переходить в поликлинику мне 
не хотелось — ия  отказывалась. Мысль 
о том, кто и почему меня пытается уб
рать из стационара столь целенаправ
ленно, покоя не давала. Постоянно де
лалось ударение на мои организаторс
кие не-способности, так как я не могла
— в нарушение КЗоТ!—  заставить ра
ботать своих коллег врачей* в две сме
ны, не могла “перекрыть” дежурства 
оставшимися после сокращения став
ками, не выполняла слепо и бездумно 
не всегда здравые распоряжения адми
нистрации, не давала в обиду свой пер
сонал, а также не умела экономить и 
зарабатывать деньги на больных.

Справка 2. “Решение медицинско
го совета от 12.09.02.:

1. Признать работу по оказанию 
помощи в терапевтическом отделе
нии стационара удовлетворительной, 
отметив, что имеется ряд недостат
ков организационного характера.

1.1.3. Усилить конт роль за обо
снованностью назначения обследова
ний больным врачами терапевтичес
кого отделения.

1.3. ...Разработать перечень об
следований и услуг, обеспечивающий 
м ин им ал ьны й  гаран т ир ова нн ы й  
уровень бесплат ной медицинской  
помощ и по терапевтическому профи
лю пропорционально средствам, выде
ленным по коду 1132.”

С каждым годом увеличивается ко
личество сердечно-сосудистых заболе
ваний, с арифметической прогрессией 
растут онкозаболевания. А наша адми
нистрация заставляет писать объясни
тельные за назначение "излишних”, с 
их точки зрения, обследований. Врачу- 
дежуранту с 30-летним стажем зада
ют вопрос: “По какому праву вы назна
чали анализ крови?” Оскорбленный, он 
увольняется по собственному жела
нию. Да, действительно, у нас показа
тели заболеваемости ниже отрасле
вых. Но почему не учитывается возраст 
славутчан? Они же моложе, чем в це
лом по отрасли! И потом, любое забо
левание легче лечить на начальной 
стадии. Увы, мое мнение не совпало с 
мнением руководства.

Поликлиника направляет большин
ство больных в дневной стационар. В 
связи с большой загруженностью днев
ного стационара и систематическим 
невыполнением терапевтическим отде
лением плана койко-дней на протяже
нии десяти месяцев 2002 года прика
зом №181 от 29.11.02 моих двоих вра
чей переводят поочередно в дневной 
стационар. В январе 2003 года я оста
юсь одна. Правда, в помощь направля
ют двух врачей-интернов. В это же вре
мя начинаются почти ежедневные про
верки... Я в этот период работала в от
делении практически по 12 — 15 часов 
ежедневно целый месяц.

Справка 3. Приказ №11 от 04.01.03:
1. Переместить врачей-терапев- 

тов-ин тернов Крыш таль НЮ. и Луцив 
А.П. в терапевтическое отделение 
стационара с 08.01.03 по 08.02.03

3. Москаленко Е.И., заведующей 
т.о., обеспечить контроль за само
стоятельной врачебной работой вы
шеуказанных врачей-интернов и каче
ством оформления ими медицинской 
документации.

Оказывается, в дневном стациона
ре нужны квалифицированные специа
листы, а в терапии, по мнению Шилен- 
ко В.Н., могут лечить практиканты! Не 
удивлюсь, если завтра кого-то из вас 
будет самостоятельно оперировать 
врач-практикант, а дежурант Штефан
Н.П., имея высшую категорию, останет
ся в ординаторской читать газеты, по
тому что ему в устной форме запрети
ли оперировать. ^

У нас никто никого не увольняет — 
просто создают немыслимые условия 
для работы и давят, давят, давят. 
Бесконечные эпизоды постоянных 
унижений складываются в причудли
вую мозаичную картинку, сюжет кото
рой невозможно пересказать связно 
и который сложно понять тому, кто 
этого не испытал.

Так, в результате ремонта сложилась 
ситуация, при которой часть коек у нас 
расположена в палатах на первом эта
же. Поэтому в первую очередь я стара
лась заполнять места, имевшиеся’ на 
пятом этаже, и уж при крайней необхо
димости —  на первом. Дело в том, что, 
в результате уже происшедшего у нас 
сокращения персонала, имеющимися 
штатами нам с трудом удавалось орга
низовать нормальную работу. Не пере
дать, как эта особенность моего отде
ления использовалась для прессинга! 
В сентябре 2003 года ко мне поступили 
пациенты, направленные на обследо
вание горвоенкоматом. Учитывая то, 
что это были молодые и практически 
здоровые парни, состояние которых не 
вызывало никаких опасений, я помес
тила их на первый этаж, оставив не
сколько свободных мест на пятом эта
же для тяжелобольных. Через несколь
ко дней мне поступило устное указа
ние и.о. начмеда-Надточей О.В. пере
вести пятерых из десяти -пациентов в 
неврологическое отделение. Я предло
жила пациентам перейти из отделения 
в отделение, но они отказались. Спус
тя несколько дней мне позвонила"Ма- 
геррамова 3. И. и в  особо резкой фор
ме поинтересовалась, почему распо
ряжение о переводе не выполнено. 
Высказывалось также требование не
медленно разместить пациентов на пя
том этаже. Мои возражения во внима
ние приняты не были. Двоим из обсле
дованных призывников потребовалось 
лечение, остальные были выписаны. 
Чтобы не открывать второй пост и вы
полнить требование администрации, 
койки этих двух пациентов были подня
ты на пятый этаж и размещены в кори
доре за ширмой. Казалось бы, все тре
бования выполнены. Однако 16.10.03 в 
отделение наведалась комиссия, в со
ставе начмеда Магеррамовой З.И. и 
главной м/с Березинец О. П., которые 
“обнаружили” за ширмами койки и по
требовали немедленно спустить их на 
первый этаж и открыть там пост. И опять 
же, никакие доводы не принимались. 
Распоряжение я выполнила немедлен
но —  практически на глазах комиссии 
санитарки спустили койки в палаты на 
первом этаже. 17.10.2003 в конце ра
бочего дня меня вызвали в кабинет к 
начальнику, где уже находились гл. м/с. 
Березинец, начальник ОК Прокопенко, 
гл. экономист Даниленко, начмед Ма- 
геррамова, ст.м/с. т.о. Кравченко и в 
присутствии данной “комиссии” Шилен- 
ко В.Н. вынес вердикт “Хватит экспе
риментировать, пора переходить в ор
динаторы”. 20.10.03 мне вынесли вы
говор за дезорганизацию работы отде
ления, преднамеренное ухудшение бы
товых условий пребывания больных, а 
также систематическое невыполнение 
распоряжений начальника СМСЧ-5 и 
его заместителей. По одному этому 
случаю на меня было написано три 
служебных записки, одна пояснитель
ная записка и составлено четыре акта, 
в которых расписались от секретаря 
начальника до заведующих отделени
ями, которые, не задумываясь, подпи

сывали липовые документы. Вот это и 
есть “нормальный морально-психоло
гический климат” в СМСЧ-5.

Я рассказала этот эпизод только 
потому, что он —  яркая иллюстрация 
происходящего постоянно.

В мое отсутствие на работе в связи 
с болезнью в декабре 2003-го практи
чески весь персонал отделения был 
вынужден написать заявления о пере
воде на 0,75 ставки и продолжать ра
ботать с полной нагрузкой. Над работ
никами просто издевались, а страдали 
в первую очередь больные. Однажды 
медсестра Чередничок Е.П. высказала 
в присутствии представителей админи
страции, что не успевает обслуживать 
имеющихся в отделении 48 больных, 
размещенных на разных этажах (в со
ответствии с приказом Министерства 
здравоохранения, норма на одну мед
сестру составляет 25 — 30 больных). 
Елена Петровна, естественно, попала 
в “черный список” неугодных. Она на
чала свою трудовую деятельность еще 
с Якоря и, проработав в СМСЧ-5 17 лет  
вместо поощрения и повышения квали
фикации при очередной аттестации не 
только не получила 1 категории, но и 
лишилась 2-й, более того — ставится 
вопрос о соответствии занимаемой дол
жности медсестры. Сделано все, чтобы 
она не смогла сдать квалификационный 
экзамен и в Чернигове.

9 января 2004 года я отнесла сек
ретарю служебную записку на имя Ши- 
ленко В.Н, где подняла ряд вопросов, 
касающихся изменений, происшед
ших за время моего отсутствия. Все 
они касались организации труда мое
го коллектива (читай — издева
тельств над ним) — оплаты труда, гра
фика работы и многих других. Но вме
сто разъяснений к концу рабочего дня 
меня ознакомили с приказом № 6 “О 
внесении изменений в штатное рас
писание СМСЧ-5 на 2004 год” .

Справка 4. “В целях дальнейшего 
усовершенствования деятельности 
СМСЧ-5, оптимизации количества 
должностей и функциональных обязан
ностей работников, необходимости 
реструктуризации коечного фонда по 
степени лечебно-диагностического 
процесса, а также с целью заинтере
сованности персонала в результатах 
своей работы и сохранения имеющих
ся рабочих мест... с 19 января созда
ется общесоматическое отделение 
на 50 коек, объединяется хирургичес
кое отделение с гинекологическим в 
одно общехирургическое отделение, 
уменьшается коечный фонд терапев
тического отделения до 20 коек (со
кращается)... “

Приказ был издан с нарушением ча
сти 3 статьи 32 КЗоТ, которая говорит, 
что при изменении условий труда работ
ник должен быть предупрежден не по
зднее чем за два месяца. И опять же, 
все переводы —  по личным заявлени
ям, “по собственному желанию” — в том 
числе, и на ниже оплачиваемые долж
ности. Я до сих пор не могу понять, за
чем, с какой целью необходимо было 
объединять хирургию с гинекологией. 
Экономия?! Представьте ситуацию: 
женщину на каталке везут после абор
та, а по коридору с переломом руки гу
ляет ее коллега по работе, мужчина! 
Или кому-то приходится лечить аднек- 
сит. Или, еще хуже, бесплодие. Это же 
глубоко интимные вещи! Как же их мож
но выставлять напоказ вот так?! Даже 
если реорганизация дает экономию

средств — она граничит с преступле
нием против больных, это граничит с 
нарушением правила “не навреди”.

“Забавна” и та задача, которая сто
ит перед моим отделением после “ре
организации”. Оказывается, терапия 
нужна не для того, чтобы лечить, а для 
того, чтобы заниматься “медико-соци
альной реабилитацией”. К слову, по
добное отделение у нас уже было лет 
пять тому назад. И его закрыли по при
чине нерентабельности — заметьте, 
это было в то время, когда финанси
рование отрасли было намного луч
ше. И при этом речь идет о какой-то 
экономии? Складывается впечатле
ние, что дело скорее в том, что меня 
не удается вынудить уйти “по соб
ственному желанию”.

После 19.01.04. всех пациентов, 
направляемых из поликлиники по “ско
рой помощи”, госпитализируют толь
ко в общесоматическое отделение. 
Мне дважды звонила зав. т.о. поликли
ники (ныне покойная) Вовк Л.Г. и го
ворила, что ее тоже “прессингуют” и 
она, как никто другой, понимает мою 
ситуацию, поэтому практически ежед
невно направляет в т.о. больных. По 
устному распоряжению начальника 
СМСЧ-5, госпитализация в мое отде
ление строго-настрого запрещена. Но 
управлять медсестрами приемного 
покоя оказалось достаточно тяжело, 
каждая из них старалась поступить по 
совести. Поэтому несколько дней под
ряд в приемном покое по распоряже
нию администрации лично оформля
ла пациентов главная медсестра Бе
резинец О.П. Одновременно с этим 
общесоматическое (ОСО) отделение 
забивают (другое слово трудно и по
добрать) больными. Количество идет 
в ущерб качеству: за три недели трое 
больных, которые лечились в ОСО, 
снова поступают в больницу, двое из 
них — по “скорой помощи”. За все 
существование нашей медсанчасти 
у нас не было таких “высоких” пока
зателей. Занимаясь интригами, не 
учитывая норм Минздрава, нарушая 
законы Украины, пренебрегая мне
нием коллектива, руководство сис
тематически ухудшает рабочую и мо
ральную обстановку в коллективе. 
Все это сделано для того, чтобы до
казать — в т.о. никто не хочет ло
житься, и таким образом сократить 
отделение, а работников уволить. 
Зачем так издеваться над славутча- 
нами, сводя счеты с нами?

В прошлом году каждый работник 
был вынужден пойти на один месяц 
в неоплачиваемый отпуск. На опера
тивном совещании замначальника по 
лечебной работе сообщила, что в 
этом году администрацией планиру
ется сокращение более ста человек, 
или весь персонал будет вынужден 
пойти в неоплачиваемый отпуск уже 
на два месяца.

Кто-то рьяно начал агитацию в на
шей СМСЧ о выходе из профсоюза, 
на планерке медсестер были продик
тованы даже образцы заявлений о 
выходе. Кому это выгодно, догадать
ся не трудно.

Славутчане нередко жалуются на 
качество медицинской помощи. Есть 
ли шанс, что в таких условиях насту
пят улучшения?

Е. МОСКАЛЕНКО, заведующая 
терапевтическим отделением 

СМСЧ-5, врач высшей категории



В ПРЕДДВЕРИИ ВОСЕМНАД
ЦАТОЙ ГОДОВЩИНЫ

аварии на Чернобыльской АЭС организация неработающих пен
сионеров станции начала ряд традиционных уже мероприятий, 
непосредственно связанных с этой трагической датой. Так, 30 
марта группа активистов организации во главе с председателем 
Лидией Климовой посетила городское кладбище. К могилам 
ушедших из жизни ликвидаторов были прикреплены специаль
ные эмблемы, изготовленные по заказу руководства станции.

В середине апреля, на так называемой “дедовской” неделе, 
организация проведет субботник, в ходе которого будут приве
дены в порядок могилы ликвидаторов, за которыми по тем или 
иным причинам не ухаживают родственники. Члены организа
ции считают это необходимым и минимальным вниманием, ко
торого заслуживают умершие.

24 апреля славутичская делегация отправится в Киев, что
бы, как и в прошлые годы, принять участие в шествии-протес
те, направленном против стремления украинского государства 
не просто урезать все гарантированные ликвидаторам и их 
семьям льготы, но и вообще как можно скорее привести Чер
нобыльскую катастрофу к полному забвению. В 2003 году к ше
ствию, поданным агентства УНИАН, присоединилось около 10 
тысяч человек, приехавших специально для этого из различ
ных регионов Украины.

Вопрос: Работник, который увольняется с предприя
тия, не возвратил полученную им во временное пользо
вание спецодежду. Следует ли стоимость такой спецо
дежды облагать налогом с доходов физических лиц?

Ответ: В соответствии со ст. 4.3.14 Закона “О налоге с до
ходов физических лиц” (далее — Закон), стоимость безвозмезд
ного питания, моющих и обеззараживающих средств, а также 
рабочей одежды, обуви, обмундирования, средств личной за
щиты, полученных во временное пользование налогоплатель
щиком, который находится в отношениях трудового найма с ра
ботодателем, не включается в состав общего месячного или 
годового облагаемого налогом дохода.

При увольнении работник должен возвратить полученные 
предметы, срок использования которыми не истек. На основа
нии ст. 4.3.14 Закона, в случае невозвращения такого имуще
ства первоначальная его стоимость (не остаточная!) при окон
чательном расчете приравнивается к дополнительным благам и 
подлежит налогообложению в составе общего месячного обла
гаемого налогом дохода.

Аналогичного мнения придерживаются и налоговики: невоз- 
вращенная спецодежда, предельный срок использования кото
рой не истек, не является доходом работника в денежной фор
ме. Поэтому при начислении дохода должна использоваться сто
имость спецодежды по обычным ценам, умноженная на коэф
фициент. Итак, “при увольнении работника, если он не возвра
щает полученную им спецодежду, работодатель может вклю

чить в облагаемый налогом доход такого работника сумму, со
стоящую из первоначальной стоимости спецодежды, но не ниже 
обычной цены, умноженной на коэффициент 1,1495. Поскольку 
этот вид дохода физического лица не относится к заработной 
плате, то и не учитывается при определении суммы дохода для 
начисления работнику налоговой социальной льготы”.

РЕАЛІЗАЦІЯ АРЕШТОВАНОГО 
МАЙНА

Реалізація арештованого майна здійснюється через спеціа
лізовану організацію на комісійних, інших договірних засадах шля
хом проведення аукціону. Продовольчі товари реалізуються шля
хом продажу на комісійних та інших договірних засадах через 
торговельні організації негайно.

Організатор аукціону (спеціалізована організація, з якою ук
ладений договір на реалізацію майна) не пізніше як за 15 днів 
до дня проведення аукціону публічно оголошує через засоби 
масової інформації перелік майна, що буде реалізовуватись, 
відомості про майно, стартові ціни, кінцевий термін реєстрації 
для участі в аукціоні, дату, час, місце ознайомлення з майном та 
проведення аукціону, його адресу, номери контактних телефонів.

З моменту інформаційного повідомлення про проведення 
аукціону, його організатор дає змогу попередньо ознайомитися 
з аукціонним майном усім фізичним і юридичним особам, які 
вирішили взяти участь в аукціоні.

Відомості про осіб, які вирішили взяти участь в аукціоні, по
дали відповідні заяви та сплатили реєстраційні внески, заносять
ся до книги реєстрації.

Заявник пред’являє паспорт або інший документ, що засвід
чує його особу, під час подання заяви; якщо він діє як представ
ник юридичної особи — відповідну довіреність, при цьому і от
римує картку з аукціонним номером та вхідний квиток. Прийман
ня заяв на участь в аукціоні закінчується за три дні до початку 
його проведення.

Майно, що реалізується на аукціоні, поділяється на лоти. Лот 
виставляється на торги за наявності не менше двох покупців.

Під час проведення аукціону ведеться протокол до якого за
носяться відомості про номер лота, назву лота, стартову ціну, 
ціну за якою продано майно, пропозиції покупців і відомості про 
покупця, який запропонував у ході аукціону найвищу ціну (пере
можець аукціону), який підписують ліцитатор (ведучий аукціону) 
та переможець аукціону.

Майно (лот), яке було виставлене, але не продане на аукці
оні, підлягає переоцінці відповідно до законодавства.

Повторний аукціон проводиться не пізніше 30 днів після скла
дання акта уцінки майна та дати інформаційного повідомлення 
про проведення повторного аукціону. Якщо майно не було про
дано на повторному аукціоні або аукціон не відбувся, то майно 
знімається з аукціонних торгів.

На підставі копії затвердженого протоколу переможці аукціо
ну протягом десяти днів з дня затвердження протоколу, не вра
ховуючи дня проведення аукціону, вихідних і святкових днів, 
здійснюють розрахунки за придбані на аукціоні товари.

Право власності на майно переходить до переможця аукціону 
після повного розрахунку за придбане майно. Плата за зберіган
ня придбаного майна організатором аукціону обумовлюється на 
договірних засадах між покупцем та організатором аукціону

Прилюдні торги вважаються такими, що не відбулися, у разі 
відсутності покупців або наявності тільки одного покупця; неспла
ти в установлений термін переможцем прилюдних торгів належ
ної суми за придбане майно.

Спори, що виникають при реалізації арештованого майна, 
вирішуються в судовому порядку.

Відділ державної виконавчої служби Славутицького 
міського управління юстиції

ПЕРЕПЛАТА ТАКИ ЕСТЬ?
Как сообщил на состоявшемся в минувшую среду заседании 

Славутичского горисполкома председатель комиссии, определен
ной ПК ГСП ЧАЭС, Валентин Купный, члены возглавляемой им 
комиссии, ознакомившись с документами, предоставленными 
УЖКХ, пришли к выводу, что в результате ряда недостатков в рас
четах к оплате населению за потребленный газ потребителям 
предъявлена сумма более значительная, чем должна была иметь 
место. 26 марта акт предоставлен для ознакомления начальнику 
УЖКХ Владимиру Печерскому. После обязательной процедуры 
подписания акта г-ном Печерским наша газета ознакомит читате
лей с его положениями. Небезынтересна также и точка зрения на 
происходящее и компетентных сотрудников КП УЖКХ. С удоволь
ствием предоставим газетную площадь для публикации этих, как 
предполагается, противоположных точек зрения.

ЕСЛИ НЕ МЫ, ТО КТО?
Уважаемые славутчане!
Славутичская городская общественная организация УСДМ 

(Украинская социал-демократическая молодежь) в рамках все- 
украинской благотворительной акции “Милосердие”, которую про 
водит организация Красного Креста в г. Славутиче, просит вас 
не оставаться в стороне и приложить немного усилий, которые в 
масштабе города могут оказать значительную помощь.

В наше нелегкое время жить достойно очень сложно даже 
самым сильным. Что же можно сказать о тех одиноких, лишен
ных достойного внимания пенсионерах, инвалидах, сиротах, мно 
годетных семьях, всех тех, кто нуждается во внимании общества? 
В годы СССР помощью этим слоям населения частично занима
лись ячейки пионерии и комсомола. В наше время нуждающие 
ся лишены и этой минимальной помощи.

Молодежь Славутича стремится возродить эту добрую тра 
дицию и, с этой целью, проводит общегородскую акцию по сбору 
невостребованных вещей, различной утвари, детской литерату
ры и всего того, что вышло из обихода и часто пылится на балко
нах и в подвалах ваших жилищ.

Уважаемые горожане!
Если вам не безразлична судьба сотен детей, обделенных 

достойной заботой, положение брошенных стариков — не отка
зывайтесь от участия в акции. Наберите один из наших телефо
нов и сообщите о готовности помочь. И мы придем к вам, при
мем от вас то, что вы решили пожертвовать, и передадим все 
собранное нуждающимся жителям нашего города. Сбор вещей 
будет осуществляться 18 апреля 2.004 г.

Телефоны для справок: 
2-21-06 (будние д ни — с 10.00 до 13.00)
2-76-55, 2-95-62 (будние дни — с 17.00 до 20.00)
2-71-48 (суббота, воскресенье — с 13.00 до 16.00)
2-75-58 (суббота, воскресенье — с 16.00 до 19.00)

Славутичская городская общественная организация УСДМ

ДО ВІДОМА СУБ'ЄКТІВ 
ПІДПРИЄМНИЦЬКОЇ ДІЯЛЬНОСТІ!

2 квітня, о 18.00, в залі засідань ДПІ в м. Славутичі відбудеться 
зустріч начальника ДПІ в м. Славутичі Опалєвої Ірини Володимирів
ни із суб’єктами підприємницької діяльності з питань діяльності Дер
жавної податкової служби, направленої на добровільну сплату до бюд 
жетів, державних цільових фондів податків і зборів (обов’язкових пла
тежів), а також неподаткових доходів, установлених законодавством, 
та налагодження партнерських відносин з платниками податків.

Група громадських зв ’язків та 
масово-роз’яснювальної роботи ДПІ в м. Славутичі

ОПЕРАЦІЯ "АКЦИЗНА МАРКА" ТА 
"РУЛЕТКА" ПРОДОВЖУЄТЬСЯ

3 метою ефективної організації роботи органів державної подат
кової служби щодо реалізації завдань, поставлених Президентом Ук
раїни Л.Д.Кучмою на Всеукраїнській нараді від 29 січня 2004 року з 
проблем боротьби із організованою злочинністю і корупцією та захи
сту прав людини, посилення роботи щодо виявлення зловживань при 
маркуванні акцизними марками лікеро-горілчаних і тютюнових виробів 
та вжиття додаткових заходів щодо недопущення проведення окре
мими суб’єктами підприємництва незаконних операцій з акцизними 
марками, продовжується проведення оперативно-профілактичної 
операції “Акцизна марка” та операції “Рулетка”

По операції під умовною назвою “Акцизна марка” за останній тиж
день (з 22.03.2004р. по 29.03.2004р. включно) проведено 16 перевірок, 
12— результативні, виявлені факти порушень норм Закону України від 
01.06.2000 р. №1776-111 “Про застосування реєстраторів розрахунко
вих операцій у сфері торгівлі, громадського харчування та послуг” . За 
результатами роботи накладено штрафних санкцій на суму 2,5 тис. грн.

У рамках операції “Акцизна марка” співробітниками ДПІ в м. Славу
тичі та податкової міліції з початку року (станом на 29.03.04) поточного 
року проведено 111 перевірок суб'єктів підприємницької діяльності, які 
реалізують алкогольні напої та тютюнові вироби. Із загальної кількості 
перевірок, 65— результативні, виявлені факти порушень. За результа
тами перевірок до адміністративної відповідальності притятуто 6 осіб, 
накладено штрафів на суму 2,04 тис. грн. З "тіньового” обігу вилучено 
та описано 25 071 пляшку алкоголю та 430 пачок цигарок на загальну 
суму 137,7 тис. фн. Матеріали перевірок направлено до суду, рішен
ням суду конфісковано 671 пляшку алкоголю та 378 пачок цигарок на 
загальну суму 7656 грн., інші справи знаходяться на розгляді.

Порушення законодавства при перевірках в м. Славутичі
з початку року

- Торгівля без наявності ліцензії. В ході перевірки виявлено З 
таких випадки, згідно зіст. 17 Закону України від 19.12.1995 р, №481/ 
95-ВР “Про державне регулювання виробництва і обігу спирту ети
лового, коньячного і плодового, алкогольних напоїв і тютюнових 
виробів”, примінено штрафні санкції у розмірі 5,1 тис.грн.

- Реалізація продукції з марками старого зразка. В ході пере
вірки виявлено 10 таких порушень, відповідно до Постанови 
Кабінету Міністрів України від 23.04.2003 року “Про запровад
ження марок акцизного збору нового зразка з голографічними 
захисними елементами для маркування алкогольних напоїв 
та тютюнових виробів”, складено 10 протоколів про адміністра
тивні правопорушення за ч. 1,2 ст. 164-5 КпАп України.

- Порушення норм Закону України від 01.06.2000 р. №1776-111 “Про 
застосування реєстраторів розрахункових операцій у сфері торпвлі, 
громадського харчування та послуґ’, перевірками встановлено 35 таких 
випадків, застосовано фінансових санкцій на суму 12,6 тис. грн.

- Порушення норм Закону України від 23.03.1996 p. № 98/96-ВР 
“Про патентування деяких видів підприємницької діяльності”, встанов 
лено 4 випадки, застосовано фінансових санкцій на суму 0,5 тис. грн.

- Виготовлення в домашніх умовах та реалізація на території 
м. Славутича горілчаних виробів (1 випадок).

Всього застосовано штрафних санкцій на загальну суму  
тис. грн.

По операції під умовною  назвою “ Рулетка” .
Відповідно до Закону України від 23.03.96 р. №98/96-ВР “Про 

патентування деяких видів підприємницької діяльності", гральний 
бізнес— діяльність, пов’язана з організацією казино, інших граль
них місць (домів), гральних автоматів із грошовим або майновим 
виграшем, проведенням лотерей (крім державних) та розиграшів
з видачею фошових виграшів у готівковій чи майновій формі.

У ДПІ в м. Славутичі зареєстровано 5 суб’єктів підприємницької 
діяльності (3 суб’єкти підприємницької діяльності з утворенням юри
дичної особи і 2 суб’єкти підприємницької діяльності без утворення 
юридичної особи), які придбали торгові патенти з надання послугу 
сфері грального бізнесу (фальні автомати, більярдні столи).

Останнім часом проведено 7 перевірок суб’єктів підприємниць
кої діяльності, що здійснюють діяльність у сфері фального бізне
су, 5 — результативні, встановлено порушення щодо порядку ви
користання торгових патентів. За результатами проведеної робо
ти накладено штрафних санкцій на суму 4,4 тис. фн.

Ірина ОПАЛЄВА, начальник ДПІ в м. Славутичі

ДО ВІДОМА ПЛАТНИКІВ ПДВ!
Відповідно до Указу Президента України від 05.03.2004р. 

№281/2004 “Про окремі поточні рахунки для справляння податку 
на додану вартість", з 1 квітня 2004 року запроваджено справ
ляння до державного бюджету України податку на додану вартість 
та оборот коштів податку через окремі поточні рахунки платників 
цього податку в установах банків.

Постановою Кабінету Міністрів України і Національного банку 
України від 23.03.2004р. № 359 затверджено Порядок справлян
ня до державного бюджету податку на додану вартість та оборо
ту коштів податку через окремі поточні та/або реєстраційні ра
хунки платників цього подачку із спеціальним режимом їх вико
ристання. Цей Порядок визначає процедуру справляння до дер
жавного бюджету податку на додану вартість та обороту коштів 
податку через окремі поточні та/або реєстраційні рахунки плат
ників цього податку. Окремі поточні рахунки для справляння по
датку на додану вартість платників цього податку із спеціальним 
режимом їх використання відкриваються в установах банків, в 
яких відкриті їх поточні рахунки. Про відкриття окремих поточних 
рахунків платники податку в установленому порядку повідомля
ють органи державної податкової служби.

Згідно з вищевказаним Порядком, платіжне доручення на пе
рерахування податку на додану вартість з окремого поточного 
та/або реєстраційного рахунка платника податку на окремий по
точний та/або реєстраційний рахунок продавця товарів (робіт, 
послуг) подається разом з платіжним дорученням на перераху
вання коштів продавцю товарів (робіт, послуг).

Група громадських зв ’язків  та 
_____ масово-роз’ясню вальної роботи ДПІ в м. Славутичі



26 марта состоялся конкурс 
профессиональных флористов 
в рамках Первого международ
ного фестиваля “Дивосвіт”, ко
торый проходил в Чернигове в 
областном академическом му
зыкально-драматическом теат
ре им. Т.Г.Шевченко. Перед 
участниками были поставлены 
задания по составлению буке
та дизайнера и флористичес
кого коллажа. Тонкое мастер
ство, эстетический вкус, инте
ресное сочетание экспозици
онных материалов продемон
стрировали участники из Сла
вутича. Победителями конкур
са стали дизайнеры салона 
“Флора” Евгения Винникова — 
(первое место) и Белла Мелко- 
ва — (второе место).

Центр информации Славутчане — участники конкурса

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ, ПОМНИТЕ!
Если вы хотите, чтобы ваш 

ребенок в будущем приобрел 
интересную специальность, 
раскрылся как личность, в пер
вую очередь научите ребенка 
грамотно и красиво говорить.

Правильная речь необходи
ма человеку любой специаль
ности. Неправильная речь, не
богатый словарный запас, не
достатки в произношении ре
бенка затрудняютего общение 
с окружающим миром, отража
ются-на его характере, а в бу
дущем могут быть причиной 
плохой успеваемости в школе.

Речь отца, матери и всех 
членов семьи — это первый 
образец, которому подражает 
ребенок.

Родители, вы первые учите
ля родного языка для своего 
ребенка!

Семья —- первая школа!
Без помощи взрослых ре

бенку трудно овладеть пра
вильной речью. Разговаривай
те с ребенком, выслушивайте 
его внимательно, отвечайте на 
его вопросы, правильно произ
носите звуки и слова. Не под
ражайте неправильной речи 
ребенка, не навязывайте таких 
надуманных слов, как “ням-

ням”, “биби”. Ребенку затем при
дется переучивать и запоминать 
вновь правильные слова. Этим 
вы задерживаете правильное 
развитие речи ребенка.

Не перегружайте малыша зау
чиванием длинных стихотворений.

В случае выявления задерж
ки речи, недостатков в произно
шении обращайтесь к логопеду.

Опытные специалисты, учи
теля-логопеды помогут ребенку 
сформировать правильную кра
сивую речь:

- исправят недостатки в про
изношении;

- помогут при заикании;
- подготовят к обучению в 

школе.
Мы ждем вас в “Центре раз

вития ребенка”, который функци
онирует со 2 июня 2003 года. Это 
одна из новых моделей совре
менного детского сада, в основе 
которой лежит понимание ре
бенка, выявление личностных 
качеств, коррекция физического 
и психологического здоровья.

В дошкольном учреждении 
созданы все условия для воспи
тания и обучения детей. В “Цент
ре развития ребенка” работают 
физкультурно-оздоровительный и 
развивающий комплексы:

- спортивно-гимнастичес- 
кий зал, басейн;

-медицинский блок, каби
нет физиотерапии, массажа, 
манипуляционный кабинет,

- ингаляторий, спелеокомната;
- кабинеты развивающего 

обучения (логика, валеология, 
экология, художественно-эсте
тическое воспитание);

- группа по изучению анг
лийского языка;

- музыкально-хореографи
ческий зал;

- кабинет психологической 
разгрузки;

- логопедические кабинеты.
Учебно-воспитательный

процес осуществляют специа
листы с педагогическим обра
зованием, учителя-логопеды I 
и высшей категории.

Занятия проводятся на ук
раинском и русском языках.

В детском саду работает 
логопедический консультаци
онный пунк.

Квалифицированные спе
циалисты ждут вас каждый 
вторник, с 16.00 до 18.00.

Наш а д р е с :‘ В ильню с
ский кв-л, д. № 1, контакт
ные телеф оны : 2-83-44,
2-82-85, 2-83-36.

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ
В семье растет малыш. Кем 

он станет, когда вырастет? Как он 
будет учиться в школе? Стоит пи 
малыша отдавать в детский сад?

Эти и многие другие вопро
сы волнуют молодых родителей.

Сегодня вашему вниманию 
мы предлагаем информацию о 
детях, имеющих нарушения 
произношения.

Как показывают многолет
ние наблюдения педагогов, 
психологов, врачей, детей с 
различными нарушениями 
речи становится все больше. 
Причины этих нарушений раз
личны, среди них специалис
ты отмечают органические, 
физиологические и педагоги.

К органическим причинам 
нарушения речи относятся раз
личные мозговые инфекции, ро
довые травмы и т.п. Среди фи
зиологических причин -  непра
вильное строение артикуляци
онного аппарата (с помощью ко
торого мы произносим различ
ные звуки -  язык, губы, зубы, 
небо и т.п.), снижение слуха как 
физического (способность вос
принимать звуковые сигналы), 
так и фонематического (способ
ность различать звуки речи).

Определить, в норме ли у 
ребенка физический слух, мо
жет педиатр или отоларинголог. 
Сделать это нужно как можно 
раньше. Выявить нарушения 
фонематического слуха может 
только логопед. Обычно это де
лается, когда ребенку исполня
ется 3 года. Следует учитывать, 
что нарушения артикуляционно
го аппарата могут, как переда
ваться по наследству, так и при
обретаться. Если у папы или 
мамы неправильный прикус, то 
им стоит насторожиться: не по
лучит ли малыш подобное на
рушение строения артикуляци
онного аппарата. Но если с на

следственностью все в порядке, 
причиной нарушения могут стать 
кариесные зубы, постоянное со
сание пальца, неправильная фор
ма любимой пустышки и т_д.

Причиной педагогической за
пущенности может послужить 
недостаточное внимание роди
телей к малышу, замена живого 
общения телевизором, компью
тером или излишком игрушек.

Иногда вовремя выявить на
рушения мешает “безграмот
ность” мамы и папы. Сегодня есть 
много книг по развитию речи у 
детей, рассчитанных не только на 
специалистов-логопедов, но и на 
родителей. Среди них “Речевые 
игры с детьми” В.И. Селиверсто
ва, “Правильно ли говорит ваш 
ребенок" А.И. Максакова и т.д.

Уважаемые мамы и папы, вы 
должны знать, что в норме ов
ладение звуковым строем 
родного языка заканчивается у 
детей к 4 — 5 годам. Однако не 
все дошкольники могут самосто
ятельно освоить произношение 
отдельных звуков, а взрослые не 
всегда определяют на слух воз
растные несовершенства и де
фекты речи, не придают этому 
должного значения, полагая, что 
с возрастом эти недостатки ис
правятся. Чаще вызывают зат
руднение у детей свистящие (с, 
сь, з, зь, ц), шипящие (ш, ж, щ, ч) 
и сонорные звуки (л, ль, р, рь).

Искаженное звукопроизноше- 
ние приносит ребенку немало огор
чений в детском саду, а в школе 
эти трудности возрастают. Сверст
ники замечают неправильное про
изношение, посмеиваются, взрос
лые постоянно делают замечания, 
в школьных тетрадях появляется 
масса необычных ошибок. Ребенок 
начинает стесняться своей речи, 
неохотно участвует в праздниках, 
спектаклях, получает неудовлетво
рительные оценки в школе на уро

ках родного языка. Ребенку нуж
на помощь взрослого. В одних 
случаях требуется специальная 
логопедическая работа, в других 
-достаточно после консультации 
логопеда занятий ребенка с вос
питателем, учителем или роди
телями. Это зависит от степени 
выраженности дефекта произно
шения, причин, а также от инди
видуальных особенностей ре
бенка. Предпосылкой успеха яв
ляется создание благоприятных 
условий для работы по форми
рованию правильного звукопро- 
изношения: прежде всего необ
ходимо вызвать у ребенка инте
рес к занятиям, а для этого ис
пользовать игру, рисование, ху
дожественное слово и другие 
виды деятельности, повышаю
щие познавательную активность 
ребенка, позволяющие избежать 
быстрого утомления.

Занятия с ребенком реко
мендуется проводить система
тически, желательно не менее
3 раз в неделю, подкрепляя 
ежедневными 2 — 3-разовыми 
кратковременными упражнени
ями. Сроки преодоления недо
статков произношения зависят 
от ряда факторов: степени 
сложности дефекта, индивиду
альных и возрастных особенно
стей ребенка, регулярности за
нятий, участия и заинтересован
ности родителей в этой работе. 
Родителям, самим имеющим 
дефекты произношения, полез
но заниматься вместе с детьми.

Уважаемые родители! Ква
лифицированную помощь ва
шим детям, имеющим те или 
иные нарушения произноше
ния, окажут специалисты дош
кольного учебного учреждения 
“Центр развития ребенка”.

С.В. ГРИГОРАЩЕНКО, 
Е.Н. ПАСТУХОВА, 

учителя-логопеды

ПОДАРИМ РАДОСТЬ!
В древности говорили: “Не 

бойся врагов — в худшем слу
чае они могут убить тебя. Не 
бойся друзей — в худшем слу
чае они могут предать тебя. 
Бойся равнодушных, они не 
убивают и не предают, но толь
ко с их молчаливого согласия 
существуют на земле преда
тельство и убийство”.

Театр — один из видов ис
кусства, стремящийся изба
вить нас от равнодушия. В это 
трудное время, не подвластное 
подчас даже сильным мира 
сего, надо уметь радоваться и, 
самое, на мой взгляд, главное,
— уметь дарить эту радость 
другим. Участникам спектакля- 
концерта “Театральный капус
тник", премьера которого со
стоялась 27 марта в Детской 
школе искусств, это удалось.

Главным действующим ли
цом (что вполне понятно в 
Международный день театра), 
стал театральный коллектив 
“Здравствуйте" (художествен
ный руководитель — Т.П. Кри
воручко). Радовали своим 
творчеством хореографичес
кие коллективы под руковод
ством О. Ж. Бовкун и В. Н. 
Мельниченко (концертмейсте
ры Л. Л. Шрамченко, Л. А. Са-

ражина), ансамбль “Веселі зіроч
ки” (руководитель Е. А. Фадеева, 
концертмейстер А. И. Борисен
ко), звукооператор А.А. Котель- 
ницкий, Вика Данечкина (препо
даватель М. Ю. Пугачева), Дари
на Константинова и Маша На
вальная (преподаватель В А. Га- 
линская, концертмейстер В. Э. 
Грамоткина), Юля Собакарь и 
Наташа Овсяник (тренер Н. В. 
Собакарь), Валерий Страхов 
(выступивший как вокальный ис
полнитель и как неподражаемая 
проводница Верка Сердючка) и, 
конечно же, зрители.

Хочется отметить актерские 
работы очаровательного Леше
го (Юля Чичкань) и рассудитель
ной Бабы Яги (Маша Сичкарен- 
ко), неподражаемой Прони (Све
та Охрименко) и шумной Секли- 
ты (Кристина Титенко).

Прелесть театра в сиюминут
ном творчестве — именно здесь, 
сейчас, на наших глазах созда
ется образ. Присутствующие в 
зале не только смотрели “дей
ство”, но и смогли участвовать в 
игре “Театр-экспромт”, где сами 
смогли оценить прелесть актер
ской игры.

Праздник состоялся!
Зрители остались довольны, а 

вместе с ними и мы— участники...

Оказывается, как мало 
надо для счастья — просто 
улыбнуться...

Улыбнуться друг другу.
Вспоминаются слова швед

ского драматурга Эрланда 
Юсефсона: “Искусство и ху
дожник нужны для того, чтобы, 
когда вдруг наша планета ос
тановится, опять заставить ее 
вертеться".

Татьяна КРИВОРУЧКО
P.S. Несмотря на плотный 

график работы концертного 
зала, ценители Мельпомены 
отметили праздник. За это ог
ромное спасибо Маргарите 
Ивановне Бедратой, директору 
Детской школы искусств.

Особую благодарность 
(пусть с опозданием) хочу вы
разить Владимиру Петровичу 
Удовиченко за помощь в прове
дении гастролей в г. Любече.

Аф иш а: 7 апреля, в
15.00, в новом здании биб
лиотеки (детсад “Золотой 
ключик”, Московский квартаїї)
— премьера спектакля “Лісо
ва пісня” по Л. Украинке. Доб
ро пожаловать!

Внимание! Продолжается 
набор на театральное отделе
ние Детской школы искусств с
3-годичным сроком обучения.

С 16 по 21 марта в Донецке проходил Международный турнир класа”А” по боксуКубок Донбасса 
среди юниоров. В соревнованиях принимали участие сильнейшие боксеры сборных Узбекистана, 
Армении, России, Турции, Молдавии, Белоруссии.

Сборную команду Украины (в весовой категории до 64 кг) представлял воспитанник КДЮСШ 
г.Славутича Сергей Ромодан.Он провел три боя, завоевал золотую медаль, выполнил норму масте
ра спорта. В первом бою была одержана победа над спортсменом из Армении, во втором нелегком 
поединке победил спортсмена из Узбекистана и в финале выиграл бой у представителя донецкой 
школы бокса. В ближайшее время Сергей Ромодан примет участие в серии отборочных турниров 
по подготовке к чемпионату мира, который состоится в июне в Южной Корее. Пожелаем ему успе
хов!

*  *  *  Игорь ГЛУЩЕНКО, тренер
28 февраля в Белой Церкви прошел Международный турнир по тяжелой атлетике, посвященный шес

тикратному чемпиону Украины А. Бондаренко. Бронзовую медаль в весовой категории до 77 кг с суммой 
двоеборья 240 кг (110+130) завоевал славутчанин Алексей Мишко, который включен в сборную команду 
Киевской области для участия в финале II спортивных игр школьников в Скадовске с 1 по 5 апреля.

*  *  *

10 — 13 марта в Белой Церкви прошло первенство Киевской области по пауэрлифтингу среди 
юношей и ветеранов, в котором приняла участие команда нашего города. В командном первенстве 
сборная Славутича заняла IV место.

В личном первенстве наиболее удачно выступили:
среди юношей:
Алексей Красковский — II место,
Алексей Пархоменко — II место,
Евгений Якунин — III место.
Среди ветеранов чемпионом области стал Вячеслав Титов.

ПАМЯТИ ГЕРОЕВ ЧЕРНОБЫЛЯ
С 10 по 13 марта в Славутиче прошел XII открытый Всеукраинский турнир по тяжелой атлетике, 

посвященный памяти героев Чернобыля. В турнире участвовало более 130 спортсменов из 11 горо
дов Украины и Республику Беларусь. И на этот раз уровень спортивных результатов был высоким, о 
чем свидетельствуют 72 новых рекорда турнира.

Первенство проводилось среди девушек, мужчин и юношей 1987 г.р. и младше.
Абсолютной победительницей среди женщин по формуле Синклера стала мастер спорта между

народного класса Татьяна Глушак из Бобровицы, среди мужчин — мастер спорта из Славутича 
Геннадий Зубец, среди юношей — также славутчанин перворазрядник Алексей Мишко 

Из славутичских спортсменов на пьедестал почета поднялись:
среди девушек: Юлия Мишко (СШ №4) — I место, Анна Шалда (ЧГИЭиУ) — I место, Ольга 

Пескова (лицей) — I место;
среди юношей: Олег Фурдат (СШ №4) — I место, Алексей Мишко (СШ №3) — I место, Артур 

Кобылинский, Кирилл Кобылинский (СШ №1) — II место, Дмитрик Ницко (СШ №2) — II место, Олег 
Школа (СШ №1) — III место, Дмитрий Музыка (СШ №3) — III местц

среди мужчин: Сергей Будько — I место, Геннадий Зубец — I место, Виктор Литвин — I место, 
Максим Шаплыко — II место.

Огромная благодарность за подготовку и проведение турнира спорткомитету Славутича (предсе
датель Горшков В В.), КП УФКСТ (директор Колобов В В.) МЧП “Олимп” (директор Искандеров Т.Н.), 
РТК ГСП “ЧАЭС" (директор ШаплыкоМ.А.), ансамбль “Волшебные смычки” под руководством препо
давателя ДШИ Абраменко О.Л.

СЛАВУТЧАНЕ ПРОИЗВЕЛИ ВПЕЧАТЛЕНИЕ. 
НО В ФИНАЛ НЕ ВЫШЛИ

27 — 28 марта в Чернигове впервые 
проходили соревнования на первенство 
Украины по киокушинкай каратэ. В них 
приняли участие 163 спортсмена из 18 
областей Украины, а также АР Крым.
Среди юношей победители определя
лись в шести возрастных категориях, 
среди девушек — в четырех.

Как подчеркнул главный судья сорев
нований, президент Украинской федера
ции киокушинкай каратэ Александр Гон
чаренко, выбор на Чернигов пал не слу
чайно — на севере Украины киокушинкай 
знают, но особого развития оно пока не 
получило, хотя определенные достижения 
в юношеском и подростковом каратэ в областном центре есть. Более того, г-н Гончаренко высказал 
надежду, что в будущем сборная Украины пополнится именно за счет черниговских спортсменов.

В целом, соревнования носили отборочный характер, поскольку победители получили право пред
ставлять Украину на первенстве Европы, которое состоится в конце мая в Пловдиве (Болгария).

К сожалению, славутичская команда (тренер Борис Уханов) не вышла в полуфинал соревнова
ний. Однако Александр Гончаренко отметил, что спортсмены славутичского клуба интересны и пер
спективны, так что, возможно, их нынешняя неудача — просто проходящее невезение.



ДАВАЙТЕ ПОШУТИМ!
— А у тебя молоку сбежа

ло! — радостно улыбаясь, со
общает мне дочь. И хотя я точ
но помню, что никакого моло
ка не было, тем не менее, я 
срываюсь и бегу на кухню. Так 
начинается утро.

У дверей подъезда стоит не
работающий сосед. Он в пре
красном расположении духа: 
видно, уже успел принять свои 
стандартные сто граммов.

— Куда торопишься? — 
вопрошает. —  Я вот по радио 
слыхал только что: твой марш
рут отменили, 12-й . Так что сра
зу на троллейбус поворачивай.

Не обращая внимания на 
совет алкоголика, иду к авто
бусу, еду на работу. В прием
ной здороваюсь с секретар
шей, которая указывает паль
чиком на мое плечо:

—  А  в чем это вы испач
кались?

Ну что это на них всех на
пало? “Первое апреля!” — хо
хочет родное дитя. “Первое 
апреля” —  ехидно замечает 
сосед? “Первое апреля!” — ве
селится кудрявая секретарша.

Вот уж дорвались! И то ска
зать — раз в году можно без
наказанно подшутить над 
ближним. А  если он шуток ва
ших не понимает, так ему же 
хуже! Как говорится, на оби

женных воду возят Потому что 
шутили, шутим и шутить будем, 
независимо от возраста, пола и 
служебного положения.

Да вот, например, как-то раз 
юмористически настроенные дет
ки решили порадовать любимую 
учительницу. Они собственноруч
но изготовили извещение якобы 
от магазина “Фокстрот”, в котором 
счастливому получателю сообща
ли о выигрыше— сковородке ‘Те
фаль”, за которой необходимо 
было обратиться в магазин в та
кой-то день и такое-то время. 
Свой шедевр дети опустили в по
чтовый ящик учительницы, а на
завтра с нетерпением ждали ее 
урока. И дождались! Свирепая, 
обычно, училка заметно нервни
чала, поглядывала на часы и, про
тив своего обыкновения, мало 
принималась к ученикам. Как по
том выяснилось, в магазин учил
ка так и не попала — а жалко! 
Можно представить, какая бы там 
разыгралась сцена! Но и без того 
неплохо получилось. Теперь, как 
утверждают ученики, она порой 
вдруг, посреди урока, перестает 
лютовать и, мечтательно глядя в 
голубые дали за окном, задумчи
во говорит: “Стоило мне только за
хотеть, и у меня была бы сково
рода от “Тефаль”. А ежели б дети 
не пошутили, бедняжке и вспом
нить не о чем было бы!

Конечно, не все так хорошо 
кончается. Однажды группа 
офицеров одной воинской час
ти в канун Всемирного дня ду
рака, то бишь 1 апреля, подсу
нула своему командиру сфабри
кованный приказ о его увольне
нии, подписанный вышестоя
щим военным начальником. К 
удивлению заговорщиков, ко
мандир чрезвычайно серьезно 
отнесся к фальшивому приказу. 
Настолько серьезно, что для ко
мандира пришлось вызывать 
“скорую помощь" и везти его в 
госпиталь. Там командира быс
тро привели в норму, и подчи
ненные вскоре смогли убедить
ся в том, что у их начальника со
всем нет чувства юмора. Весь 
артистизм остроумной продел
ки командир оценил совсем не 
так, как хотелось исполнителям.

Вот и подумаешь лишний 
раз: а шутить ли? А если шу
тить, то как? Как известно, са
мые смешные шутки — они все
гда кому-то обидные. Поэтому, 
наверно, вся страна шутит на 
уровне “у вас спина белая” — 
вполне нейтрально и безопас
но, чтобы никто в ответ не дул
ся и не пересматривал разме
ры премии за 1-й квартал.

Так что не зря 1 апреля 
Днем дурака называют. Это, 
наверно, про тех, кто не пони
мает наших шуток. А  может, 
про организаторов дурацких 
розыгрышей. Правда, есть 
мнение, что в нашем календа
ре должны быть предусмотре
ны профессиональные празд
ники для всех категорий тру
дящихся, без исключения. И 
хотя нет такой профессии, как 
шутник, но почему бы нам не 
подурачиться немного, ведь 
мы все такие стали взрослые, 
серьезные! Всю свою историю 
человечество только и делало, 
что взрослело и старилось. 
Пора бы уже и в детство 
впасть. Хотя бы на один день!

Леся Букина

ЕСТЬ ЛИ У  ВАС 
ЧУВСТВО ЮМОРА?

Приведенный ниже тест был специально разработан для 
наших читателей группой американских и афро-австралийс- 
ких ученых по конверсионным технологиям с применением 

тайных рецептов древних инков, шумеров и восточноармянс
ких индейцев. Он оригинален, интересен, никогда не 

промокает и создаст вам комфорт в любые, даже самые 
критические дни... Этот тест поможет вам узнать, насколько 

серьезно вы относитесь к нашей нелегкой жизни, 
и относитесь ли к ней вообще

1. Поздно вечером на улице 
к вам подходит элегантно оде
тый молодой человек и, напра
вив на вас пистолет, вежливо 
спрашивает, который час. Вы:

а) падаете в обморок — 0;
б) начинаете громко звать 

милицию, а затем падаете в об
морок— 1;

в) с воинственным криком 
наносите ему удар йоко-мала- 
ша-гири, выбиваете из рук пис
толет, бьете кулаком по лицу, а 
затем падаете в обморок — 0;

г) улыбнувшись в ответ, на
поминаете ему, что он забыл 
снять пистолет с предохрани
теля —  3.

2. В переполненном вагоне 
метро серьезного вида мужчина 
больно наступает вам на ногу. Вы:

а) обернувшись, вежливо 
делаете ему замечание — 0;

б) обернувшись, вежливо 
перечисляете его родословную 
по материнской линии — 1;

в) обернувшись, аккуратно 
сворачиваете в трубочку пяти
сотвосьмидесятистраничное из
дание “MS W indows 2000 
Professional: руководство пользо
вателя", которое держите в ру
ках, и бьете его по голове —  2;

г) обернувшись, делаете су
ровое лицо и просите предъя
вить билетик — 3.

3. Уходя на работу, сосед, 
живущий этажом выше, остав
ляет на кухне включенный кран, 
и ваша квартира медленно пре
вращается в плавательный

бассейн. Вы:
а) решаете, что жизнь конче

на и вскрываете себе вены — 0;
б) надеваете плавки и в бе

шенстве ломаете мебель в сво
ей спальне — 1;

в) залезаете на высокую ко
локольню, плюете с нее вниз и 
идете пить пиво под “Санта-Бар- 
бару” — 2;

г) радуетесь, что перед ухо
дом сосед не догадался помыть
ся в ванной — 3.

4. После очередного включе
ния вашего любимого телевизо
ра во всем микрорайоне неожи
данно гаснет свет Вы:

а) помянув недобрым словом 
низкую зарплату, высокий прожи
точный минимум и гражданскую 
войну в Никарагуа, вызываете 
телемастера — 0;

б) воскликнув: “Ё-мое, что ж 
я наделал?!” — выбрасываете 
телевизор в окно — 1;

в) пытаетесь стереть пыль с 
экрана —  2;

г) дарите телевизор на день 
рождения своему лучшему дру- 
гу — 3.

5. Вам сообщают, что ваша 
теща вчера вечером выпала из 
окна. Вы:

а) начинаете громко рыдать и 
биться головой о стену — 0;

б) спрашиваете, не задавила ли 
она кого-нибудь при падении — 1;

в) начинаете громко рьідать, по
тому что вы этого не видели — 2;

г) начинаете громко рыдать, 
вспомнив, что ваша теща живет

на первом этаже —  3.
Если вы считаете, что, отве

чая на вопросы вышепредложен- 
ного теста, вы напрасно потра
тили время — набранное вами 
количество очков не имеет зна
чения. Вы патологически серьез
ны. Составитель настоятельно 
рекомендует вам открыть теле
фонный справочник, выяснить 
номер ближайшей психиатричес
кой лечебницы и обратиться к 
дежурному врачу за стационар
ной помощью. Ваше здоровье 
внушает опасения.

Если вы считаете, что выше- 
предложенный тест —  полная 
туфта, вы полностью правы, и на
бранное вами количество очков 
не имеет значения. Вы умеренно 
серьезны. Составитель настоя
тельно рекомендует вам открыть 
телефонный справочник, выяс
нить номер ближайшей психиат
рической лечебницы и обратить
ся к дежурному врачу с просьбой 
проверить душевное состояние 
автора всей этой ерунды.

Если при прочтении данно
го теста вы ржали, как лошадь 
орловско-рысистой породы, 
набранное вами количество 
очков тем более не имеет зна
чения. Вашему чувству юмора 
можно только позавидовать. 
Если к тому же вы симпатич
ная стройная девушка, не пре
восходящая по сумме трех из
мерений 90x60x90, адрес авто
ра можно найти в редакции

Гаврила Бывалый

ЗАМЕТКА О ПЕРВОМ АПРЕЛЯ
К первому апреля у нас приурочен обычай обманывать других в шутку. Но не у нас только он существует, а почти у всех

народов Европы, у остальных славянских племен и на Востоке
Апрельский обман в России 

становится исторически изве
стным со времен Петра Пер
вого и, по всей вероятности, 
введен жившими в России нем
цами, среди которых уже за
долго до этого он существовал.

Первый случай апрельс
кого обмана немцами рус
ской публики имел место в 
Москве в 1700 году. Содержа
тель труппы немецких комеди
антов объявил, что в день са
мого представления влезет в 
обыкновенную столовую бу
тылку. Оригинальное объявле
ние привлекло в театр очень 
много зрителей. Когда прибли
зился этот самый интересный 
момент представления, на 
сцене явилась бутылка с над
писью: “первое апреля”.

По рассказам современ
ников, “комедиант был зло 
побит".

Обычай обманывать перво
го апреля распространился 
сперва в знатном кругу обще
ства, а потом в низших слоях 
его, но среди крестьянского 
населения, живущего вдали от 
городов, он был неизвестен, да 
и теперь редко кто из простого 
народа знает об этом обычае.

Впоследствии этот обычай 
в легкой негрубой форме 
пользовался уважением даже 
высокопоставленных особ. 
Так, известно, что в первый 
день апреля позволялись шут
ки и обманы при дворе импе
ратрицы Анны Иоанновны и 
Елисаветы Петровны. Но, ког
да ycтановлен этот обычай и в 
знак чего, за разрешением этих

вопросов надо обратиться к са
мим немцам и некоторым другим 
народам.

У немцев издавна ведется 
обыкновение первого апреля 
посылать куда-нибудь мальчика, 
или кого-нибудь другого с тем, 
чтобы попросить или посмотреть 
что-либо такое, чего нельзя по
лучить или видеть; это называ
ется у них “послать кого в ап
рель”, т. е. сыграть над кем-либо 
шутку, провести кого, — а про
веденный таким образом имену
ется апрельским дураком.

Первоначальное же проис
хождение этой шутки у немцев 
было таково. В средние века в 
Европе допускались представ
ления на театральной сцене раз
личных библейских событий, 
представления те носили назва
ние мистерий. Вот, и сия-то шут
ка была нелепым подражанием 
событию, случившемуся при 
допросе Иисуса Христа, который 
приводим был от Пилата к Иро
ду и обратно от Ирода к Пилату, 
но напрасно иудеи водили Иису
са Христа от одного своего пра
вителя к другому, ибо последние 
не нашли в Нем вины, заслужи
вающей смертную казнь.

У иудеев источником этого 
обычая считается лживая мол
ва, распущенная по воскресении 
Христовом, будто тело Искупите
ля ночью похищено было из фо
ба Его учениками, как свидетель
ствует евангелист Матвей (28, 
18). “Тогда евреи, — замечает 
составитель церковного словаря 
Алексеев, — научили народ и 
воинов обманывать в шутку, го
воря один: “Христос воскресе”, а-

другой в ответ: “Первое апреля”, 
т. е. неправда. Далее тот же 
Алексеев объясняет, почему 
именно избрано первое апреля 
для такой нечестивой шутки: ос
нование для этого заключается 
в том, говорит он, что в это чис
ло праздник Пасхи приходится в 
течение каждых 25 лет и что вос
поминание об этом стоит в свя
зи с событиями из земной жиз
ни Искупителя мира.

У французов обычай обма
нывать на первое апреля назы
вается апрельскою рыбою. Про
исхождение его и такое название 
они объясняют так. В этот самый 
день ускользнул из темниц Лю
довика XIII в Нанси Лотарингский 
принц Франциск, перерядив
шись в одежду крестьянина и 
переплывши через реку, как 
рыба. Счастливого беглеца 
иносказательно прозвали ап
рельскою рыбою. Отсюда, буд
то бы, и ведет свое начало и по
лучил свое название обман пер
вого апреля.

Но принять эти мнения отно
сительно происхождения обы
чая обманывать в первое число 
апреля нельзя, ибо существова
ние его у немцев и французов 
гораздо старее того времени, 
которое они указывают для его 
появления; точно также и евреи 
уже знали о нем прежде, чем 
воспользовались им для распро
странения молвы, что тело Иису
са Христа ночью, во время сна 
воинов, украдено Его учениками. 
В общность его и древность, вос
ходящая временами до христи
анских, как это видели сейчас на 
евреях, заставляя искать одно

го общего источника, кроющего
ся во тьме древности.

Подобие такого обычая мы 
находим в одном языческом 
празднестве древнего народа — 
индийцев. Индийцы около ве
сеннего равноденствия, которое, 
по древнему летоисчислению их 
религиозной книги Вед, приходи
лось в апреле, лервом месяце их 
года, праздновали рождение их 
богини Сивы, или Шивы.

На этот праздник, известный 
у них под именем “Гули”, или “Гу
лака”, давали сценические пред
ставления, во время которых 
индийцы обманывали друг дру
га и тем самым думали умилос
тивить божество. Можно думать, 
что от индийцев этот их религи
озный обряд распространился 
на Восток и вместе с переселе
нием восточных народов в Евро
пу перешел и сюда и как там, так 
и здесь потерял свое религиоз
ное значение, ставши простым 
обычаем, приуроченным к изве
стному времени и принявшим 
везде местные особенности.

Возможно предположить и 
другой источник происхождения 
этого обычая Можно произво
дить его от римского праздника 
в честь божества смеха. Это 
празднество совершалось во 
время апрельских календ, т.е. с 
наступлением месяца апреля, и 
сопровождалось разными сме
хотворными обманами. Так воз
никший апрельский обман мог 
от римлян легко перейти к дру
гим народам, если вспомнить, 
что пред пришествием Спаси
теля на землю римляне были 
всемирными владыками, а пос

ле, среди остальных христиан
ских народов, были господству
ющей нацией.

Без сомнения, просвещение 
у христианских племен сильно 
противоборствовало обычаю, 
бывшему прежде в общем упот
реблении, и, по существу свое
му, противному нравственности, 
а по происхождению — святой 
вере; но он, подобно многим дру

гим языческим обычаям и суе
вериям, остался неизгладим 
в жизни народа и сделался, по 
словам Писания, “притчею во 
языцех”.

“Черниговские губернские 
ведомости”, 1 апреля 1894 г.

Подготовила 
Людмила БОЛВА, 

госархив Черниговской 
области


